

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ

DEL MARTES 28 DE ABRIL DE 1812.

San Prudencio y San Vidal mártires.

El Jubileo está en la iglesia de MM. Descalzas.

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 5 h. 17' y se pone á las 6 h. 42'. Debe señalar el relox al punto del mediodia 11 h. 57' 19". Es el 18 de la luna: sale á las 7 h. 42' noch. se pone 5 h. 54' mad. del 29.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocad.

Prim. alta á las 2 h 50.' mad.		Seg. alta á las 3 h. 11' tard.
Prim. baxa á las 9 h. 00' mañ.		Seg. baxa á las 9 h. 20' noch.

Sr. editor del Diario.

Ha dicho no sé quien: *mientras haya ignorancia no faltarán absurdos.* Sea esto dicho á propósito de lo que se inserta en el redactor General del 25 sobre los asuntos de Goatemala. Deben ser unos pobres hombres los tales editores del tal redactor; y sin duda de aquellos de quienes suele decirse: *bien aventurados los pobres de espíritu porque ellos dan la muestra de lo que son.*

Advierta vm. Sr. Diarista, que el 21 publicaron los tales redactores *una revolucion* en Maracaybo *contra las legítimas autoridades*, gracias á la irreflexión é ineptitud de dichos SS.; pero que quiere vm. si no saben mas ni tienen motivo de saber? El 24 cantaron la palinodia, diciendo: *hemos sido unos botarates en hablar tan ligeramente de la revolucion de Maracay-*

bo; perdone el público nuestra sandez ó mas bien ignorancia; y lea esta carta, que desmiente lo que digimos, y si no se cree que haya tal carta, créase á lo menos que los editores del Redactor General la inventan por no decir claramente: fuimos unos pobres hombres. A esto se reduce su art. comun. del num. 315. pág. 1237.

En el conciso del 24 se patentizaron las botaratas, y la *augusta* irreflexión de los Sres. *redactoristas*: pero como el amor propio, una vez herido, es como saeta salida del arco, dichos Sres. han desatado su cólera contra el Sr. Batres porque les enseñó el camino de ser cuerdos, y quiso que la verdad triunfase, y las patrañas se ocultasen. Soy amigo del Sr. Batres; leí á éste las *cortesánias* que le hace el *redactor general* en su núm. 216; pero como no hiciese mas que reirse al oirlas, esta indiferencia del Sr. Batres en no hacer caso del *redactor general* me ha movido á tomar la pluma para lo dicho y para lo que diré.

Dicen los *redactoristas* en dicho num. que el Sr. Batres prorumpe en bien *excusadas* y *groseras* envectivas contra el *redactor general*. Bien pública es la indiscrecion de los *redactoristas* para que sea *excusado* cuanto se diga por corregir su prurito de desembuchar sin pulso, criterio, ni reflexión, aunque sea diciendo falsedades de *trascendencia*, como en el caso presente: solo tales Sres. harian tales cosas, y dirian tales sentencias: esperamos que la edad y las canas los corregirán.

Tachan los *redactoristas* la falta de crítica del Sr. Batres. Este Sr. critica la ligereza, nó los hechos; pues estos los demuestra, entregando las gacetas para que se presente la verdad como ella es, y asi se desvanezcan los perniciosos engaños, con que emboba al público el *redactor general* ¿Puede darse mayor imparcialidad en el Sr. Batres cuando dice: *ahí estan las gacetas de Goatemala: publíquese su contenido para que se vea palpable la ligereza de los redactoristas?* Pero, estos añaden haber dicho aquel en su carta al Conciso; „en

Goatemala solo ha habido indicios de haber cundido ideas subversivas:" y como triunfantes añaden aun los *redactoristas*: *celebraremos que haya sido así y no verificadose sublevacion en S. Salvador ni insurreccion.* Con esto creen haber dicho algo.

Que embrollo de ideas hay en la cabeza de los tales *redactoristas*! A no dar tales pruebas, apenas se creeria si estos Sres. no tuvieran tanta ligereza, hubieran dicho para si mismo: *el Sr. Batres habla de indicios de haber cundido ideas subversivas y entrega los periódicos para que se publique su contenido: aguardemos á ver lo que estos dicen y veremos lo que significa haber cundido ideas subversivas.*—Es verdad que esto habria sido ya *discurrir y pensar con madurez y reflexion*; pero entonces hubieran visto (en el conciso del 25. pág. 2. línea 1.) que *el movimiento de S. Salvador, sosegado el 6 &c.* mostraba que el Sr. Batres, presentando las gacetas de Goatemala, donde se habla de *éste movimiento* no pensaba en ocultar las conmociones de aquel pais, sino que deseaba se publicase la verdad pura para desengaño de los alucinados por la paparruchera ligereza de los *redactoristas*, que se las tragan muy gordas, y ponen en letra de molde cualquier voz vulgar ó ducharacho de callejuela. Lo mismo se demuestra por las varias conmociones de otros pueblos indicadas en dicho conciso, que son extracto de las gacetas de Goatemala, entregadas por el Sr. Batres: asi pues los *redactoristas* aun en esto usaron de su ligereza, imputando á dicho señor haber dicho que no habia sublevacion en aquel pais.

Vaya otro golpe magistral á lo *Redactor*. En su núm. 316 dicen los *Redactoristas*: „y es tal su falta de crítica (*del Sr. Batres*) que siendo la noticia del *redactor* de 23 de diciembre, alega sobre su *infalible palabra* otras de 17 del mismo.” La falta de crítica y la mucha ligereza está en los *redactoristas*, que con esto hacen nuevo embrollo. El Sr. Batres cita la gaceta del 17, solo en apoyo de ser *falsa la no-admision* del Sr. Ayzinena en S. Salvador; de lo cual se desentienden

los *redactoristas*, y ni si quiera para desengaño del público se atreven á decir que *han errado*, aunque se demuestra la falsedad que han publicado. Por otra parte es una lógica á lo *redactor* que porque cite uno la gaceta del 17 se infiera que no tiene las siguientes, cuando añade: *remito á vm. los periódicos de Guatemala.* ¿Como podrian saber estos nuevos logicistas si enviaba hasta el 31 ó si tenia cartas hasta el 23 de diciembre? La gaceta del 17 es citada solo para callar la boca á los *redactoristas* y hacer saber al público que el Sr. Ayzinena fué recibido con júbilo en S. Salvador, que es lo contrario de lo que publicó el *redactor*.

Resultado—De lo dicho se infiere: primero, que el Sr. Bâtres entregando las gacetas de Guatemala para publicar su contenido, se ha conducido como buen español, imparcial, y deseoso de que se publique la verdad y queden convencidos los que por ligereza ó ignorancia engañan al público con patrañas de *trascendencias*, y esté libre de los errores que le enseñan. Segundo, que si en asunto de tanta consideracion y cuando Cádiz esta lleno de documentos, hay todavia *reductoristas* que publican lo contrario, solo por oidas ó cosa tal, deberan los tales merecer poco crédito en sus noticias de menor entidad, á no ser en sus *art. de chismografía*, que por no ser suyos, pueden creerse: tercero, que el honor de los habitantes de S. Salvador, y un poco de el del Sr. Ayzinena quedan comprometidos por el *redactor general* por no atreverse sus editores á decir: *erranos*; y esto es mas extraño cuando acaban de hacerlo con la supuesta revolucion de Maracaybo, en lo que cantaron la palinodia.—Soy, Sr. Diarista S. S. S.—Felipe Arroyo Diaz.

NOTICIAS DE CADIZ.

Nota de la carga que ha conducido á este puerto, el día de ayer, el navio Estandarte de S. M. B. procedente de Lima é Isla de Santa Elena á cargo de su capitan el honorable Don Carlos Elfishthone Fleming.

Fusiles, pólvora y estaño.—30,121 pesos fuertes para S. M.—2.085,855 para el comercio.—385,499 para Inglaterra. Total 2,501,475.

AVISO.—Presentacion del autor del *Diccionario critico-burlesco* en el castillo de Santa Catalina de esta plaza. Se halla de venta en todos los puestos de papeles públicos.

OTRO. *El mayor despotismo acompañado de la mas crasa ignorancia*, por D. Ramon María Sola, del consejo de S. M. Auditor de guerra del ejército y asesor general del principado de Cataluña. Se hallará en la Librería de Pajares.

EN LA IMPRENTA TORMENTARIA.